



EECO+

CONTAR Y CANTAR

Por Álvaro Ruiz

Dos españoles en el Consejo de Cardenales

Culminada la etapa del anterior equipo, el papa Francisco ha renovado el Consejo de Cardenales, al que se incorporan los españoles Juan-José Omella, arzobispo de Barcelona, y Fernando Vérgez, presidente de la Gobernación del Estado Vaticano. El resto son Pietro Parolin, secretario de Estado, Fridolin Ambongo, arzobispo de Kinshasa, Oswald Gracias, arzobispo de Bombay, Seán Patrick O'Malley, arzobispo de Boston, Gérald Lacroix, arzobispo de Québec, Jean-Claude Hollerich, arzobispo de Luxemburgo, y Sérgio da Rocha, arzobispo de San Salvador de Bahía. Francisco instituyó el Consejo en 2013.

SUBIENDO A JERUSALÉN

Para celebrar, piadosa y ardientemente, la Pascua del Señor

Andamos ya cerca de la Semana Santa. Nos encontramos en pleno camino de subida, en pleno camino cuaresmal, y con el deseo crecido de llegar a Jerusalén. Nos lo recuerda el Señor: “Estamos subiendo a Jerusalén...”. Y subimos, como digo, con ánimo crecido, deseando ardientemente, como el mismo Señor en la última cena, celebrar su Pascua. **Subir a Jerusalén.** Significa entrar en los días santos en los que Jesús llegó a la ciudad de David y vivió las últimas horas y misterios de su paso por nuestra tierra e historia. Vivir con Él y como Él su santa semana. Sus horas de cenáculo y de calvario, su cruz redentora y el brillo de su resurrección. Su hora y su misterio por excelencia.

Subir a Jerusalén. Significa recordar y también actualizar. Hacer presente entre nosotros, en nuestras celebraciones litúrgicas, los mismos misterios de ayer. Los misterios que fueron en Jerusalén y que siguen siendo en cualquier lugar del mundo. Grandeza y belleza de nuestra liturgia cristiana.

Subir a Jerusalén. Significa, también y en tercer lugar, un camino o proceso interior y personal de identificación con Jesús y su misterio de entrega y oblación, de muerte y vida, de tinieblas y luz pascual. Un camino de ir muriendo, cada día, al mal y al pecado, para ir naciendo con el Señor al bien y a la gracia, a la vida nueva.

El Teléfono de la Esperanza y el móvil

La primera llamada de teléfono móvil se hizo el 3 de abril de 1973 con un aparato de más de un kilo de peso. Medio siglo de historia con futuro abierto impredecible. Algo más de cincuenta años tiene el Teléfono de la Esperanza, iniciado por un grupo de voluntarios en Sevilla respondiendo a la idea de fray Serafín Madrid, de los Hermanos de San Juan de Dios. Siguió las sedes de Madrid y Valencia; y desde 1973, la apertura de centros en toda España, una treintena ya. Miles de llamadas y casos, miles de milagros. Tiene futuro: hay muchas personas necesitadas y muchas soledades.

Lázaro

*Después de retirada la piedra con trabajo,
oyeron una voz tranquila
llamándome, como un amigo llama [...]
Hubo un silencio largo.
Así lo cuentan ellos que lo vieron.
[...] Sentí de nuevo el sueño, la locura
y el error de estar vivo
siendo carne doliente día a día.
Pero él me había llamado
y en mí no estaba ya sino seguirle.*

Metiéndose en la persona de Lázaro, Luis Cernuda recreó la muerte y la nueva vida. En *La duda* (1943).

Resurrección de Lázaro



Con el quinto domingo de Cuaresma, nos aproximamos a la celebración de la Semana Santa. El evangelio de san Juan narra el milagro de la resurrección de Lázaro. Este suceso extraordinario precipita los acontecimientos, pues los fariseos y los sumos sacerdotes toman la decisión de dar muerte a Lázaro y a Jesucristo. Contemplemos los tres grandes misterios que revela este relato.

- **Cristo, verdadero hombre:** así lo menciona el prefacio de la misa de este domingo, recordando cómo el Señor lloró ante la muerte de su amigo Lázaro. El mismo corazón con el que nos ama y se estremece ante cada una de nuestras infidelidades y errores.

- **Cristo, hijo único de Dios:** algunos le reprochan que haya tardado tanto en acudir a Betania, pues podía haber curado al enfermo antes de morir. Sin embargo, Jesucristo quiere mostrar su identidad en plenitud, y resucita a Lázaro cuando lleva ya cuatro días enterrado. El Salvador muestra todo su dominio y poder. Se manifiesta como señor de la vida y de la muerte. Revela su propio camino de pasión, hasta que resucite del sepulcro.

- **Cristo nos da la verdadera vida:** No se conforma con devolver la vida física a Lázaro, una vida humana que tiene fecha de caducidad. Nos ofrece la vida imperecedera, que significará la plenitud de nuestra existencia. San Pablo nos recuerda en la segunda lectura: *“Pero si Cristo está con vosotros, el cuerpo está muerto por el pecado, pero espíritu vive por la justicia”*.

Busquemos a Cristo en los sacramentos que se nos ofrecen por medio de la Iglesia y que son semilla de nuestra futura resurrección.

En nuestros días nos encontramos con personas que no rechazan a Dios ni niegan positivamente su existencia y, sin embargo, viven instaladas en una profunda indiferencia religiosa. Con el paso del tiempo, Dios va desapareciendo paulatinamente de su vida y deja de ser plenitud de sentido.

Ante esta realidad, tendríamos que preguntarnos: ¿Es posible volver a Dios? ¿Es posible dejarle entrar nuevamente en nuestra vida? La Sagrada Escritura nos dice que Dios está llamando constantemente a la puerta de nuestro corazón, esperando que le dejemos entrar para compartir con nosotros su amistad y su vida. La vuelta a Dios, por tanto, depende fundamentalmente de nuestra respuesta a sus llamadas.

Esto quiere decir que, para volver a Dios, en primer lugar, hemos de purificar la imagen que tenemos de Él. En Jesucristo, Dios se nos ha manifestado, no como el padre que viene a aplastar y condenar a sus hijos, sino como el que nos ofrece su vida, nos brinda su amor y nos invita a participar de su gloria. Por tanto, el ser humano solo podrá volver al encuentro con Dios, si supera el miedo a Dios y se deja atraer por su amor.

Pero, además de purificar la imagen de Dios, es preciso que revisemos también el uso de los bienes que recibimos de su infinita bondad. Todos corremos el riesgo de llenar la vida de cosas, de objetos materiales, y quedar vacíos por dentro. Pensamos que

Fallece la madre Asunción de las Ursulinas de Sigüenza



En la medianoche del 15 al 16 de marzo, en un hospital de Madrid, falleció la madre Asunción de las Ursulinas de Sigüenza. Nacida el 7 de enero de 1933 en Gárgoles de Abajo, en el seno de una familia numerosa y muy religiosa, su nombre era **María del Pilar Fariza Batanero**.

Hace casi siete décadas ingresó en las Ursulinas de Sigüenza. Estudió Magisterio. Consagró su fecunda vida religiosa y educativa al Colegio Jesús, María y José de las Ursulinas de Sigüenza, del que fue profesora y directora, y a la comunidad de las Ursulinas, de la que fue priora en numerosos períodos. Era toda una institución por laboriosidad, cercanía cordialidad, carisma, piedad, generosidad y ejemplaridad.

Su sepelio, presidido por el obispo, fue el viernes 17 de marzo, a las 17 horas, en la iglesia de las Ursulinas de Sigüenza ■

“Acercándonos a san José”, del josefino Pedro Olea

El sacerdote josefino, historiador y experto josefólogo **Pedro Alberto Olea Álvarez** acaba de publicar en la Editorial Fonte Monte Carmelo el libro *“Acercándonos a san José”*. En él, a lo largo de 168 páginas, ofrece 36 reflexiones sobre el santo. Así, aparecen textos sobre los datos bíblicos de que disponemos del santo esposo de María, padre adoptivo y custodio de Jesucristo y patrono universal de la Iglesia, así como las aportaciones que al culto a san José han realizado distintos escritores, santos y papas.

Pedro Olea es doctor en Historia de la Iglesia y autor de varios libros sobre la historia de la diócesis seguntina. Es natural de Sigüenza, en cuya comunidad josefina reside, después de hacer estado largos años en Roma ■

50° aniversario de la Pasión en Hiendelaencina

Se cumplen ya 50 años de la representación de la Pasión en el serrano pueblo de Hiendelaencina. Nació de la mano y buen hacer del párroco de entonces don **Bienvenido Larriba**. Con este motivo, y para conmemorar el feliz acontecimiento, el viernes 31 de marzo, se presentará una película documental en el salón de actos del Colegio de San José de Guadalajara, con entrada libre ■

somos los más inteligentes, sabios y poderosos, pero, sin embargo, somos incapaces de escuchar a Dios, el único sabio y poderoso, para adorarle y ofrecerle la vida.

La experiencia de nuestra debilidad y de nuestros límites tendría que impulsarnos a buscar un fundamento sólido para la existencia. En medio de las incertidumbres, desánimos y faltas de esperanza, la palabra de Dios nos recuerda que nuestra existencia es como una casa. Para que permanezca en pie, soportando los vientos y las tormentas, es preciso cuidar el tejado y las fachadas, pero sobre todo es necesario que la casa esté cimentada sobre sólidos cimientos. Si no fuese así, se vendría por tierra.

Para descubrir los sólidos cimientos que nos conducen a Dios y para encontrar el camino que nos guíe hasta Él, necesitamos silencio, escucha, acogida y discernimiento. A lo más hondo de la existencia solo podemos llegar si nos ponemos en silencio ante Dios, escuchamos su palabra, nos postramos ante Él y le dejamos iluminar nuestro camino. Entonces, el corazón humano comienza a experimentar su cercanía y se abre a Él.

Ciertamente, el ser humano puede permanecer cerrado sobre sí mismo, conformándose con la rutina y mediocridad espiritual. Sin embargo, aunque se cierre a sus llamadas y la fe se apague, no puede olvidar nunca que Dios no le abandona ni se aleja de él. A pesar de nuestros pecados, Dios seguirá siempre dispuesto a la misericordia y al perdón. Si el perdón no llega a nosotros, no será por culpa de Dios, sino porque nos cerramos a Él. Con mi sincero afecto y bendición, feliz día del Señor.

VOLVER A DIOS



Convocatorias especiales en Guadalajara y en Sigüenza para el viernes 31 de marzo

El viernes 31 de marzo, Viernes de Dolores, habrá dos eventos especiales en la diócesis. Así, la concatedral de Guadalajara acogerá, a las 20:15 horas, el tradicional pregón de Semana Santa, que es este año será ofrecido por el sacerdote **Raúl Pérez Sanz**, párroco en Molina de Aragón y anterior vicario parroquial de Santa María de Guadalajara. Por su parte, la catedral de Sigüenza, en el templo de San Pedro, también a las 20:15 horas del viernes 31 de marzo, será el escenario de un concierto extraordinario ante la Semana Santa a cargo del Coro Novi Cantores de Guadalajara, dirigido por **Nuria Matamala Pichoto** ■

Voluntariado de la Delegación de Juventud



El pasado sábado un grupo de jóvenes de la diócesis realizó un voluntariado con las Misioneras de la Caridad en Madrid.

La jornada comenzó con la celebración de la Eucaristía en el centro residencial de enfermos que atiende la congregación. La mañana estuvo dedicada a diferentes servicios en dicha casa. Después se trasladaron al comedor que las hermanas atienden en Vallecas, para ayudar en el servicio y reparto de la comida. Tras un breve descanso, realizaron una oración de acción de gracias. La jornada concluyó con un testimonio de las hermanas.

"Tengo sed" ha sido el eco que ha resonado en el corazón de los jóvenes en toda esta jornada. Tal y como Madre Teresa descubrió del Señor ■

Jerusalén 2023 "Se entregó por amor"

Por quinto año consecutivo, la Parroquia Beata María de Jesús expone la representación artística y plástica de la pasión, muerte y resurrección del Señor. De la misma manera que en Navidad por medio del Belén nos podemos adentrar en el nacimiento de Jesús, por medio de esta representación de Jerusalén el visitante puede ser testigo de los misterios que en Semana Santa y Pascua celebramos.

Desde la entrada triunfal de Jesús en Jerusalén hasta el encuentro del Señor con los discípulos de Emaús, el visitante podrá ir comprendiendo cada una de las escenas de esta representación. Ayudado por un audiovisual podremos entender

mejor la entrega de Jesús por amor al ser humano. Porque la donación, la muerte de Cristo en cruz, es vida para nosotros. Esta nueva edición quiere ser una catequesis para crecer en la fe, en el seguimiento del Señor y para mostrar el inmenso amor del Maestro por toda la humanidad.

Se podrá visitar en el interior del templo parroquial (Avd. Pedro Sanz Vázquez, 27) desde el 19 de marzo hasta mediados del mes de abril, antes y después de las celebraciones. Para otros horarios o para concertar visitas es necesario solicitarlo al párroco (616 54 96 14) ■

II ROSARIO
POR LA VIDA
Y LA FAMILIA

MARTES
28 DE MARZO
19:45H

Desde la plaza del Ayuntamiento hasta la Subdelegación del Gobierno

GUADALAJARA

Nuestra oración es más necesaria que nunca

¿Quién es el enemigo del hombre?

Decía Benedicto XVI al comienzo de su pontificado:

¡No tengáis miedo de Cristo! Él no quita nada, y lo da todo. Quien se da a él, recibe el ciento por uno. Sí, abrid, abrid de par en par las puertas a Cristo, y encontraréis la verdadera vida.

La pregunta siempre es oportuna: ¿quién es mi amigo y quién es mi enemigo...? ¿Quién me quita y quién me da...? ¿Quién me hace más y quién menos...? ¿Quién me da vida y quién me conduce a la muerte...?

Dios, amigos lectores, no es el enemigo del hombre, Dios es el verdadero amigo del hombre, amigo de su historia y amigo de su destino. Dios no roba ni quita nada al hombre, Dios le da todo y le da lo mejor –le da lo que le salva aquí y también en la otra vida–.

Algunos –muy sesudos pensadores, por cierto–, se han empeñado en hacernos creer todo lo contrario, que Dios es un rival del hombre, que Dios roba la libertad al hombre, que Dios empequeñece y empobrece al hombre... Es la viejísima tentación de la serpiente a Adán y Eva...: *"No, no moriréis, es que Dios sabe que el día en que comáis de él, se os abrirán los ojos, y seréis como Dios."*

Pues no. Nada más lejos de la realidad.

Dios nos hace grandes. Dios hace mucho más grande al hombre; tan grande lo hace que el autor sagrado llega a afirmar: *qué es el hombre para que te acuerdes de él. Lo hiciste poco inferior a los ángeles* (cfr. Sal 8). Dios nos hace valer más, mucho más.

Dios nos hace algo sagrado. Con Dios venimos a ser piedra sagrada, templo santo, y con destino de eternidad. *"Vosotros sois un linaje escogido, un sacerdocio real, una nación santa, un pueblo adquirido por Dios"* (1 Ped 1, 9). Con Dios y desde Dios el hombre es más, es infinitamente más, es alguien sagrado. El hombre con Dios y desde Dios se convierte en verdadero sacramento de la divinidad, inviolable en su dignidad y derechos.

Dios es garantía de nuestra libertad y dignidad. La libertad verdadera, no la que es esclava de nuestros instintos y pasiones. La libertad que nos conduce por el camino del bien y la salvación, por el camino del amor.

No, Dios no nos quita nada, no es nuestro enemigo ni rival. Dios nos da todo, Dios es nuestro salvador, nuestro verdadero amigo.



ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL

Por José Luis Perucha

Fariseos y publicanos

Con ocasión de las «24 horas para el Señor», que este año llegaba a su décima edición, Francisco presidió el pasado 17 de marzo en la parroquia romana de Santa María delle Grazie una celebración penitencial. Durante la homilía que precedió a las confesiones, comentó el evangelio del fariseo y del publicano, recordando que ambos habitan en nuestro interior:

«El fariseo está de pie. Está seguro de sí, erguido y triunfante como alguien que debe ser admirado por sus capacidades, como un ejemplo. Con esta actitud reza a Dios, pero en realidad se celebra a sí mismo... Formalmente su oración es irreprochable, exteriormente se ve como un hombre piadoso y devoto, pero, en vez de abrirse a Dios presentándole la verdad del corazón, enmascara sus fragilidades con la hipocresía. Y muchas veces también nosotros maquillamos nuestra vida».

En cambio, el otro, «el publicano, se mantiene a distancia. No trata de abrirse paso, se queda en el fondo. Pero precisamente esa distancia, que manifiesta su ser pecador respecto a la santidad de Dios, es lo que le permite experimentar el abrazo *bendiciente* y misericordioso del Padre. Dios puede alcanzarlo precisamente porque, permaneciendo a distancia, ese hombre le ha hecho espacio. No habla de sí mismo, sino habla pidiendo perdón, habla mirando a Dios.»

Y añadía: «Dios nos espera en el fondo, porque en Jesús Él quiso "ir hasta el fondo", porque no tiene miedo de descender hasta los abismos que nos habitan, de tocar las heridas de nuestra carne, de acoger nuestra pobreza, de acoger los fracasos de la vida, los errores que cometemos por debilidad o negligencia, y todos los hemos cometido. Dios nos espera allí, en el fondo, nos espera especialmente cuando, con mucha humildad, vamos a pedirle perdón en el sacramento de la confesión». «Un sacramento que es – concluye el Papa – un encuentro festivo, que sana el corazón y deja paz interior... un abrazo divino con el que somos consolados».

Cruzada de santos

Por M.C.

1. "... Ramiro de León (silo V) fue un monje benedictino, que sufrió el martirio junto al abad de su congregación, Vicente de León, y 12 compañeros más. Fiesta, 13 de marzo.

2. Sofronio I de Jerusalén (hacia 560 – 638) fue un monje y "... de Jerusalén, santo de la Iglesia.

Fue conocido como "el defensor de la fe, el de la lengua de miel". Además de escritos poéticos escribió una epístola sinodal al Papa Honorio I. Fiesta, 11 de marzo.

3. Jesús y la mujer samaritana en el pozo: En el cristianismo oriental se denomina a esta mujer Photine, Photini o Photina ("la luminosa"), transcrito también como santa "...". En una tradición o leyenda piadosa aparece su vida posterior como mártir y santa. Fiesta, 20 de marzo.

4. Toribio Alfonso de Mogrovejo (1538–1606) fue un sacerdote, arzobispo y misionero católico español, que fue segundo arzobispo de Lima y organizador de la Iglesia en el virreinato del Perú. Es venerado como santo por la Iglesia católica. "...", 23 de marzo.

5. Braulio de Zaragoza (590 – 651) fue un escritor y "... visigodo de Zaragoza en la Hispania posromana. Aunque existen dudas sobre su canonización formal, la Iglesia católica lo incorporó al Martirologio Romano y fijó la fecha de su conmemoración para el 26 de marzo.

